

Zeitschrift: Schweizer Soldat : die führende Militärzeitschrift der Schweiz
Herausgeber: Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat
Band: 97 (2022)
Heft: 5

Artikel: Artillerie für die Ukraine
Autor: Besse, Frederik
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1006042>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Artillerie für die Ukraine

Caesar-Haubitzen und AS90-Panzerhaubitzen werden in die Ukraine geschickt. Mit diesen zwei Waffensystemen würde die Ukraine sehr starke Artillerie-Batterien im Kampf einsetzen können.

Hptm Frederik Besse

«Wir liefern umfangreiche Ausrüstung, von Milan bis Caesar», sagte Frankreichs Präsident Emmanuel Macron der Regionalzeitung Ouest-France. Damit sind die Milan-Panzerabwehraketen und Caesar-Artillerie-Selbstfahrlafetten gemeint.

Caesar: schnell und agil

Die vom halbstaatlichen Waffenhersteller Nexter gebaute Caesar ist eine 155-mm-Haubitze, die auf einem sechs- oder achträdrigen Lkw-Fahrgestell montiert ist und Granaten mit einer Reichweite von mehr als 40 Kilometern abfeuern kann. Dabei profitiert sie vor allem von zwei Faktoren: hohe Feuerrate und Schnelligkeit.

Das Geschütz wird über einen Lademechanismus automatisch geladen. Damit können sechs bis acht Schuss pro Minute abgefeuert werden, wobei die ersten drei Projektilen innerhalb von 15 Sekunden ins Ziel geschossen werden.

Das ist insbesondere deswegen wichtig, weil nach dem ersten Schuss der Gegner den Standort der eigenen Geschütze orten kann. Somit muss nach der Artillerie-Salve schnell wieder die Stellung gewechselt werden.

Da das Waffensystem auf einem 6×6- oder 8×8-Lastwagensystem aufgebaut ist, kann das Geschütz schnell auf Strassen in den Einsatz gebracht werden. Außerdem braucht eine Caesar-Batterie weniger Soldaten. Es reichen drei Mann für die Bedienung eines Geschützes. Der Nachteil des Caesars gegenüber einer Panzerhaubitze liegt in der Panzerung und Geländegängigkeit.

AS-90: gepanzelter Brite

Das AS-90 oder auch Gun Equipment 155 mm L131, ist eine Panzerhaubitze der

britischen Streitkräfte. Sie wurde 1993 zum ersten Mal in den Dienst gestellt und kann 48 Granaten des Kalibers 155 mm mit sich führen. Im Gegensatz zum Caesar braucht das AS-90 eine grössere Crew – insgesamt zehn Soldaten. Die Reichweite wird mit 25 Kilometern angegeben. Das AS-90 wurde in den Jahren 2008 und 2009



Grossbritannien und Frankreich senden Artilleriesysteme und Munition in die Ukraine. Im Bild: Ein Soldat trägt eine 155-mm-Granate zu einem AS-90-Geschütz.

Bild: defenseimagery.uk



Das Caesar-Geschütz wird über einen Lademechanismus automatisch geladen. Damit können sechs bis acht Schuss pro Minute abgefeuert werden.

einem Programm zur Verbesserung der Fähigkeiten unterzogen, das in erster Linie die Aufrüstung des elektronischen Systems betraf.

Im Gegensatz zum Caesar-Waffensystem ist das AS-90 System nahezu am Ende seines Lebenszyklus. Grossbritannien, als bisher einziger Nutzer, will die Panzerhaubitze nur noch bis 2032 nutzen.

Ein Nachfolger soll bis 2029 beschafft werden.

Zu den Vorteilen der britischen Panzerhaubitze gehören ihre Robustheit und die Geländegängigkeit. Die Schwächen liegen im Bereich der Geschwindigkeit beim Bezug von neuen Stellungen sowie bei den erhöhten Crew-Anforderungen. Insbesondere, wenn es darum geht, feind-

liche Stellungen zu zerschlagen oder die eigenen Truppen zu unterstützen, trägt die Artillerie zum Erfolg der Mission bei.

Es wird sich aber zeigen müssen, ob diese beiden Waffensysteme auch effizient eingesetzt werden können, denn es braucht dazu auch ein Feuerleitsystem und die nötige Aufklärung von gegnerischen Stellungen.

+



Eher am Ende der Nutzdauer – die AS-90-Panzerhaubitze. Hier im Bild in einem Feuerkampf im Irak, 2008.



Bilder: US Army

Insbesondere, wenn es darum geht, feindliche Stellungen zu zerschlagen oder die eigenen Truppen zu unterstützen, trägt die Artillerie zum Erfolg der Mission bei.